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Актуально

МАСТЕРСТВО В КАЖДОМ ДЕЛЕ -  МАСТЕРСТВО В КАЖДОМ ДЕЛЕ -  
ОСНОВНОЙ ФАКТОР РАЗВИТИЯ РАЙОНАОСНОВНОЙ ФАКТОР РАЗВИТИЯ РАЙОНА

Результаты реформ

Воду реки Нарын, образовавшуюся из снега  
и ледников на заоблачных вершинах Тянь-Шаня, 
называют лекарством от тысячи болезней.

Среди жителей района бытует поговорка: «Если не сеять 
на земле Учкургана, она сама даст новые плоды». Отсюда и 
трудолюбие местных жителей.  Они не просто любят землю, а 
вкладывают всю душу в посадку и заботу о семенах и сажен-
цах. Имам Газали говорил: «Лучше быть мастером одного 
дела, чем быть посредственностью в десяти».

Крупный проект  
в рыбном хозяйстве

Рыба полезна от мяса до чешуи. Не спешите ее чистить 
и выбрасывать внутренности. Дайте их курам: они станут 

нести яйца и зимой и летом.  Человек, употребляющий рыбу, 
не будет испытывать недостатка кальция и жаловаться на 
боли в суставах. Морепродукты улучшают самочувствие, 
дают бодрость, укрепляют голосовые связки и мышцы благо-
даря жирным кислотам омега-3, белкам, витаминам и мине-
ралам.

Если вы посетите предприятие в Учкургане, занимающе-
еся разведением деликатесных пород рыб, в том числе форели 
и лосося, то оно полностью изменит ваши представления о 
рыбоводстве.

В Самарканде 3-4 апреля состоится историческое 
событие - первый саммит «Центральная Азия - ЕС».  

Встреча пройдет под председательством Президента 
Узбекистана Шавката Мирзиёева при участии 

лидеров Казахстана, Кыргызстана, Таджикистана 
и Туркменистана. Европейский союз будут 

представлять Президент Евросовета Антониу 
Кошта и глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен. 

В рамках работы саммита предусмотрено  
и обсуждение экономического блока вопросов,  

что вызывает особый интерес как в связи  
с многолетней историей экономического 

сотрудничества Узбекистана с европейскими 
странами, так и в ракурсе новых экономических 

перспектив, которые могут открыться  
по результатам предстоящего события. НОВЫЙ ЭТАП В РАЗВИТИИ НОВЫЙ ЭТАП В РАЗВИТИИ 

МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙМЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ
Страна занимает стратегически важное тер-

риториальное положение в Юго-Восточной 
Азии, играя значимую роль в экономических, 
политических и культурно-гуманитарных 
процессах региона. Использует многосторон-
ний формат международного сотрудничества, 
принимая участие в ряде межправительствен-

ных организаций. Так, в рамках 150-й, юби-
лейной ассамблеи Межпарламентского союза 
Председатель Национального собрания Соци-
алистической Республики Вьетнам Чан Тхань 
Ман прибудет в Узбекистан с официальным 
визитом.

Накануне события

Взгляд из-за рубежа

ТРАЕКТОРИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА 
УЗБЕКИСТАНА С ЕС

Сотрудничество между ЕС и Узбекистаном начало 
развиваться с первых лет обретения нашей страной неза-
висимости. Уже в апреле 1992 года был подписан Мемо-
рандум о взаимопонимании между Правительством 
Узбекистана и Комиссией ЕС, а в ноябре 1994-го - уста-
новлены дипломатические отношения с Евросоюзом. С 
1995 года посольство Узбекистана в Брюсселе выполняет 
функции Миссии при ЕС, а с 2011-го в Ташкенте функ-
ционирует дипломатическое представительство ЕС. 
Прочную основу для сотрудничества создало подписан-
ное в 1996-м Соглашение о партнерстве и сотрудниче-
стве (СПС), которое вступило в силу в 1999 году.

Наиболее активно взаимодействие с ЕС стало раз-
виваться с началом кардинальных реформ в Узбе-
кистане, инициированных Президентом Шавкатом  
Мирзиёевым. Уже в июле 2017-го посетивший Таш-
кент генеральный директор по международному 
развитию и сотрудничеству Европейской комиссии 
Стефано Мансервизи заявил, что ЕС рассматривает 
Узбекистан в качестве стратегического партнера.

Расширилась и нормативно-правовая база отноше-
ний. Если ранее Узбекистан и Евросоюз предостав-
ляли друг другу режим наибольшего благоприят-
ствования в соответствии с СПС, то в апреле 2021-го 
ЕС предоставил Узбекистану статус бенефициара 
Всеобщей системы преференций GSP+. В 2022 году 
было парафировано новое Соглашение о расширен-
ном партнерстве и сотрудничестве. 

В рамках саммита будут рассмотрены пер-
спективы развития многосторонних отношений и 
практического сотрудничества между Централь-
ной Азией и странами Европейского союза.

В работе саммита, который пройдет под предсе-
дательством Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева, примут участие президент 
Европейского совета Антониу Кошта, президент 
Европейской комиссии Урсула фон дер Ляйен, 
Президент Республики Казахстан Касым- Жомарт 
Токаев, Президент Кыргызской Республики 
Садыр Жапаров, Президент Республики Таджики-
стан Эмомали Рахмон и Президент Туркменистана 
Сердар Бердымухамедов.

Президент Республики Узбекистан Шавкат 
Мирзиёев 2 апреля в городе Самарканде провел 
неформальную встречу с президентом Европей-
ского совета Антониу Коштой, прибывшим в 
нашу страну для участия в саммите.

Состоялся обмен мнениями по актуальным 
вопросам двусторонней и региональной повестки. 
Были обстоятельно рассмотрены аспекты подго-
товки к предстоящему первому саммиту в формате 
«Центральная Азия - Европейский союз».

Высокопоставленный представитель Европей-
ского союза также посетил город Бухару, где озна-
комился с культурно-историческим наследием 
нашего народа.

2 апреля в Самарканд также прибыла президент 
Европейской комиссии Урсула фон дер Ляйен.

Основные мероприятия саммита, двусторонние 
и многосторонние встречи глав делегаций прой-
дут 3-4 апреля.

УзА 
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ ПОВЕСТКИ ПРЕДСТОЯЩЕГО 
САММИТА С ЕВРОПЕЙСКИМ СОЮЗОМ

В городе Самарканде 3-4 апреля пройдет первый саммит  
«Центральная Азия - Европейский союз».

Сотрудничество

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ЦЕНТРАЛЬНАЯ 
АЗИЯ - ЕС: АЗИЯ - ЕС: 

КОНСОЛИДАЦИЯ КОНСОЛИДАЦИЯ 
И ПАРТНЕРСТВО И ПАРТНЕРСТВО 

Важной предпосылкой для институционализации дан-
ного формата стали встречи лидеров стран Центральной 
Азии и Европейского союза в Астане и Чолпон-Ате в 2022 
и 2023 годах. Проведение самаркандского саммита сви-
детельствует о том, что взаимодействие между странами 
Центральноазиатского региона и ЕС вышло на новый уро-
вень, а также о высоком стратегическом значении диалога 
для обеих сторон.

Важно отметить, что инициатива о запуске фор-
мата «Центральная Азия - Европейский союз» на выс-
шем уровне была выдвинута Президентом Узбекистана 
Шавкатом Мирзиёевым в 2022 году в ходе Астанинской 
встречи глав государств Центральной Азии и Президента 
Европейского совета Шарля Мишеля.

Данная инициатива соответствует внешнеполитиче-
ской доктрине Узбекистана, в которой приоритетным 
направлением являются усилия по консолидации Цент-
ральной Азии, а также достижение устойчивого развития 
в регионе, в том числе посредством развития эффектив-
ного международного сотрудничества.ПРЕЗИДЕНТ ШАВКАТ МИРЗИЁЕВ:  ПРЕЗИДЕНТ ШАВКАТ МИРЗИЁЕВ:  

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ БОЛЬШЕ НЕ НАХОДИТСЯ НА ЗАДВОРКАХ ИСТОРИИ, ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ БОЛЬШЕ НЕ НАХОДИТСЯ НА ЗАДВОРКАХ ИСТОРИИ, 
А ПРЕВРАЩАЕТСЯ В ДИНАМИЧНО РАЗВИВАЮЩИЙСЯ РЕГИОНА ПРЕВРАЩАЕТСЯ В ДИНАМИЧНО РАЗВИВАЮЩИЙСЯ РЕГИОН

Обнародованное 1 апреля эксклюзивное интервью 
Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева европей-
скому информационному телеканалу Euronews, приу-
роченное к предстоящему в Самарканде саммиту «Цен-
тральная Азия - Европейский союз», получило широкий 
резонанс в ведущих международных средствах массо-
вой информации. 

Многие печатные и электронные издания других 
государств опубликовали на своих страницах на разных 
языках полный текст ответов лидера Узбекистана на 
вопросы Euronews, подтверждая тем самым значитель-
ный интерес к позиции Нового Узбекистана по ключе-

вым вопросам региональной и международной повестки 
дня. 

В частности, интервью опубликовало одно из веду-
щих изданий Южной Кореи - журнал Diplomacy Journal, 
ряд пакистанских ресурсов - информационное агентство 
Diplomatic News Agency - DNA, газеты Daily Islamabad 
Post и The Daily Big Digit, а также онлайн-платформа The 
Gulf Observer. Кроме того, интервью получило широкое 
освещение в электронных СМИ «Инфозакон» и «Кур-
сив» (Казахстан), Q8 Press (Кувейт) на арабском языке, 
«Индустрия Евразии» и «Коммерсантъ» (Россия), а 
также на онлайн-платформах Theasiatoday, Еkoavrasya 

и Аnkasam (Турция). С интервью также можно озна-
комиться на новостном портале Туркменистана News 
Central Asia, в популярном на Украине журнале Kyiv 
Diplomatic на английском и украинском языках, в сау-
довском Wrkaa News и ведущем бельгийском издании 
EU Reporter. Интерес к интервью Президента Узбеки-
стана также подтверждается его публикациями на бри-
танском информационном портале London Post, в китай-
ском журнале «Китай»,  информационным агентством 
«Сада ал-Балад» (Египет) и других.

В Самарканде 3-4 апреля под председательством 
Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева 

состоится первый официальный саммит 
«Центральная Азия - Европейский союз», который 

станет важным политическим событием  
и откроет новый этап в отношениях двух регионов.

УЗБЕКИСТАН  УЗБЕКИСТАН  
В ОЖИДАНИИ НОВЫХ В ОЖИДАНИИ НОВЫХ 

ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ПЕРСПЕКТИВ ПЕРСПЕКТИВ 
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на 3-й стр.)
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Интервью Президента Узбекистана Euronews перепечатано многими зарубежными СМИ

Госпрограмма-2025
ЭКОЛОГИЯ И ЗДОРОВЬЕ:  ЭКОЛОГИЯ И ЗДОРОВЬЕ:  

ШАГИ К УЛУЧШЕНИЮ ЖИЗНИШАГИ К УЛУЧШЕНИЮ ЖИЗНИ
В утвержденной указом Президента Государственной 
программе-2025 запланированы масштабные задачи  
по обеспечению экологической устойчивости, повышению 
уровня озеленения улиц, а также улучшению здоровья 
населения и формированию экологичного образа жизни.

В частности, будет запущено общенациональное движение 
«Один миллион зеленых семей», направленное на широкую попу-
ляризацию образа жизни «Экоактивный гражданин» путем внедре-
ния экологических принципов в повседневную жизнь населения. 
Повышение уровня ЗОЖ среди людей, в частности медицинской 
культуры, пропаганда здорового питания, ежедневных прогулок 
и занятий спортом обозначены важными принципами, отражаю-
щими стремление сформировать здоровую нацию. 

Товарооборот Узбекистана со странами ЕС  
за период 2017-2024 годов вырос в 2,4 раза -  
с 2,6 млрд долларов до 6,4 млрд; экспорт 
увеличился в 3,6 раза - с 472,3 млн до 1,7 млрд,  
а импорт - в 2,2 раза - с 2,2 млрд до 4,7 млрд.  
Таким образом, в 2024-м доля ЕС  
во внешней торговле Узбекистана составила  
в товарообороте 9,7 процента, экспорте - 6,3, 
импорте - 12 процентов. Евросоюз в рейтинге  
стран - торговых партнеров Узбекистана  
занял 3-е место после Китая и России.

Вьетнам с большим успехом идет по пути трансформации в современное 
динамично развивающееся демократическое государство с рыночной экономикой 

и открытой внешней политикой. В последние годы страна привлекает все больше 
внимания мировой общественности - политиков, политологов, экономистов, 
бизнесменов и представителей СМИ. Повышенный интерес обусловлен рядом 

геополитических, стратегических, экономических и других факторов.
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В последние годы 
активизировалось торгово-
экономическое партнерство.  
Так, товарооборот Узбекистана 
со странами ЕС за период  
2017-2024 годов вырос в 2,4 раза -  
с 2,6 млрд долларов до 6,4 млрд; 
экспорт увеличился в 3,6 раза -  
с 472,3 млн до 1,7 млрд, а импорт -  
в 2,2 раза - с 2,2 млрд до 4,7 млрд. 
Таким образом, в 2024-м  
доля ЕС во внешней торговле 
Узбекистана составила  
в товарообороте 9,7 процента, 
экспорте - 6,3, импорте -  
12 процентов. Евросоюз  
в рейтинге стран - торговых 
партнеров Узбекистана занял  
3-е место после Китая и России.

При этом необходимо отметить, что 
в тот же период (2017-2024 годы) доля 
стран ЕС в общем экспорте Узбеки-
стана выросла с 3,8 процента до 6,3, что 
свидетельствует об укреплении кон-
курентных позиций нашей экономики. 
Особенно показательным в этом плане 
является сравнение итогов 2024 года с 
2023-м, когда товарооборот с ЕС увели-
чился на 5,2 процента (до 6,4 млрд дол-
ларов), а экспорт - на 26,9 (1,7 млрд). При 
том, что импорт не изменился, остался 
на уровне 4,7 млрд. Это позитивный фак-
тор для Узбекистана, так как Евросоюз 
с населением более чем 500 миллионов 
человек является одним из крупнейших 
рынков в мире. 

Важное значение для увеличения 
узбекского экспорта в ЕС имело при-
соединение Узбекистана к группе 
стран - бенефициаров GSP+, благо-
даря чему отечественные товары полу-
чили беспошлинный доступ на рынок 
Европы примерно по 6200 тарифным 
линиям. Уровень использования префе-
ренций в рамках GSP+ в Узбекистане в 
настоящее время достаточно высок. 

Как бенефициар Узбекистан полу-
чает дополнительные экономические 
выгоды за счет полной отмены тарифов 

на две трети продуктовых линеек, охва-
тываемых преференциями. Это в свою 
очередь способствует росту экспорта и 
привлечению дополнительных инве-
стиций в страну. Обязательства GSP+ 
в области устойчивого развития еще 
больше укрепляют позицию нашей 
страны как надежного экономического 
партнера.

Объем импорта из Узбекистана, на 
который распространяются льготы 
GSP+, вырос со 100 млн евро в 2019 
году до 392 млн евро в 2023-м. Этот 
значительный рост демонстрирует, как 
система преференций влияет на тор-
говлю с Европейским союзом. 

Доля импорта из Узбекистана, на 
который распространяются возмож-
ности GSP+, составляет 59 процентов. 
Особенно важно, что коэффициент 
использования преференций, который 
достиг 84 процентов, свидетельствует 
о высокой степени применения льгот, 
связан с улучшением торговых отно-
шений и активным использованием 
возможностей, предоставляемых GSP+. 
Продукция, которая в наибольшей 
степени пользуется установленными 
льготами, - текстиль и одежда, изделия 
из пластика, а также фрукты, орехи и 
овощи. 

Так, по итогам 2024-го основной 
объем узбекского экспорта 
в страны ЕС составляла 
химическая (52,1 процента)  
и текстильная продукция, 
изделия из черных и цветных 
металлов, минеральные  
и пищевые продукты (овощи, 
фрукты, пряности, орехи 
и другое). Среди торговых 
партнеров Узбекистана из стран 
ЕС по экспорту первое место 
заняла Франция (доля в экспорте -  
47,2 процента), второе - Литва 
(10), третье - Латвия (6,9). 

Если говорить об импорте Узбе-
кистана из ЕС, то он значительно 
превышает экспорт, что связано со 
структурой взаимной торговли, обу-
словленной необходимостью тех-
нологической модернизации нашей 
экономики. На страны Евросоюза при-
ходится порядка 16 процен тов общего 
импорта узбекских машин, обору-
дования и транспортных средств.  
В прошлом году эти позиции (в том 
числе летательные аппараты, а также 
электротехническая продукция, при-
боры и медтехника) составили в 
импорте Узбекистана из стран ЕС около 
50 процентов. 

Достаточно динамично в последние 

годы развивается и инвестиционное 
сотрудничество с Евросоюзом. Так, в 
2024-м объем иностранных инвести-
ций и кредитов из стран ЕС (включая 
финансовые организации) вырос на 
77 процентов и составил 4,1 млрд дол-
ларов (в 2023-м - 2,3 млрд).  Наиболее 
активны в инвестиционном плане были 
Германия - 1,37 млрд долларов, Нидер-
ланды - 1,05 млрд, Кипр - 858,9 млн, 
Чехия - 137,8 млн, Италия - 99,8 млн, 
Швеция - 97,5 млн. В настоящее время 
в Узбекистане действуют около тысячи 
предприятий с капиталом стран ЕС, в 
том числе 201 компания - с инвестици-
ями из Германии.

ПЕРСПЕКТИВЫ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
Если говорить об ожиданиях, связан-

ных с предстоящим саммитом в Самар-
канде, то по его итогам в области углуб-
ления и расширения экономического 
сотрудничества Узбекистана с европей-
скими странами можно ожидать уско-
рения динамики процессов по следую-
щим приоритетным направлениям. 

Область кооперации и инвести-
ций. Актуально расширение коопера-
ционных связей с ведущими страна-
ми-инвесторами ЕС для встраивания 
производственного сектора Узбеки-
стана в глобальные цепочки создания 
стоимости крупных транснациональ-
ных европейских компаний. В част-

ности, в ходе недавнего визита Прези-
дента Узбекистана во Францию была 
принята совместная Программа инно-
вационного и промышленного парт-
нерства, которой предусматриваются 
совместные проекты в области добычи 
и переработки критического мине-
рального сырья, энергетики, развития 
инфраструктуры, транспорта и в других 
секторах на 6,5 миллиарда евро. 

Наиболее перспективными сферами 
кооперации и инвестиционного сотруд-
ничества являются энергетика (осо-
бенно возобновляемая), химическая, 
фармацевтическая, текстильная, элек-
тротехническая отрасли, производство 
стройматериалов, переработка сель-
хозпродукции, добыча и переработка 
полезных ископаемых.

Вопросы транспорта и логистики -  
среди основных в налаживании более 
эффективного сотрудничества Узбеки-
стана с европейскими странами ввиду 
отдаленности друг от друга. Поэтому 
весьма актуальным видится создание 
эффективных транспортно-логисти-
ческих коридоров и прежде всего раз-
витие Транскаспийского международ-
ного транспортного маршрута в целях 
расширения возможностей выхода на 
рынки стран Европы с учетом затрудне-
ний в использовании маршрутов через 
Россию. Развивать транспортно-комму-
никационную взаимосвязанность с ЕС 
целесообразно с учетом целей и задач 
европейской международной инициа-
тивы «Глобальные ворота», в рамках 

которой Евросоюз планирует в период 
до 2027 года инвестировать около 340 
млрд долларов в инфраструктурные 
проекты, в основном в развивающиеся 
страны.

Наращивание экспорта в ЕС в 
рамках предоставленного Евросо-
юзом Узбекистану статуса бенефи-
циара GSP+. В частности, имеются 
возможности по увеличению поставок 
плодо овощной продукции (свежие и 
сушеные фрукты, орехи, томаты и дру-
гое), текстиля (готовая одежда), а также 
отдельных видов промышленных това-
ров. Для более эффективного исполь-
зования преференций необходимо рас-
ширение технического содействия со 
стороны ЕС для создания лабораторий 
по сертификации экспортируемой про-

дукции в соответствии с европейскими 
стандартами. Кроме того, в рамках 
переговорного процесса по вступлению 
Узбекистана во Всемирную торговую 
организацию целесообразно техниче-
ское содействие со стороны европей-
ских специалистов. 

Ускорение вступления в силу 
нового Соглашения о расширенном 
партнерстве и сотрудничестве между 
Узбекистаном и Евросоюзом, кото-
рое ранее было парафировано. Доку-
мент предусматривает рост сотрудни-
чества по новым направлениям, а также 
совершенствование нормативной базы, 
регулирующей торгово-экономические 
отношения. В частности, предполага-
ется расширение взаимодействия по 
ряду ключевых областей, включая эко-
номическое и инвестиционное сотруд-
ничество, энергетику, транспорт, окру-
жающую среду и изменение климата, 
цифровую экономику, сельское хозяй-
ство и развитие сельских районов, заня-
тость и социальные вопросы, а также 
научные исследования.

Эффективное и целенаправлен-
ное использование финансового 
содействия в рамках Многолетней 
индикативной программы (МИП) по 
сотрудничеству ЕС с Узбекистаном 
на 2021-2027 годы. Предусматривает 
финансирование проектов в таких при-
оритетных областях, как эффективное 
управление и цифровая трансформа-
ция, инклюзивный, цифровой и зеле-
ный рост, развитие умного экологиче-
ски чистого агропродовольственного 
сектора.

Привлечение к развитию туристи-
ческой инфраструктуры в Узбекистане 
компаний стран ЕС, в том числе с уче-
том предпочтений европейских тури-
стов, будет способствовать притоку 
гостей из Европы, для которых уста-
новлен безвизовый въезд в нашу респу-
блику.

УЗБЕКИСТАН В ОЖИДАНИИ НОВЫХ УЗБЕКИСТАН В ОЖИДАНИИ НОВЫХ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПЕРСПЕКТИВ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПЕРСПЕКТИВ 

Обид Хакимов.
Директор Центра экономических 
исследований и реформ при Администрации
Президента Республики Узбекистан. 

* * *
Таким образом, спектр приоритетных направлений экономического 

взаимодействия с ЕС достаточно широк, а углубление сотрудничества 
по ним может дать дополнительный импульс для развития 

экономики Узбекистана, ускорения процессов ее модернизации.
Стоит также учитывать, что в настоящее время в связи с геополитической 

ситуацией европейская экономика испытывает значительные трудности, что 
недавно подтвердил и Президент Европейского совета А. Кошта. «Мы живем 
в мире хаоса и фрагментации, где единственным возможным решением для ЕС 
является укрепление партнерств ради мира и процветания. В многополярном 
мире необходимо более активное и адресное взаимодействие. Первый саммит 

«Центральная Азия - ЕС» - укрепит нашу приверженность совместной 
работе во имя мира, безопасности и устойчивого развития», - сказал он. 

Существует взаимный интерес к принятию взаимовыгодных решений. 
Это предполагает, что соглашения, принятые на саммите, будут наиболее 

благоприятным образом содействовать развитию экономического 
сотрудничества стран Европы и Центральной Азии, в частности Узбекистана.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ПРЕЗИДЕНТ ШАВКАТ МИРЗИЁЕВ:  ПРЕЗИДЕНТ ШАВКАТ МИРЗИЁЕВ:  
ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ БОЛЬШЕ  ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ БОЛЬШЕ  

НЕ НАХОДИТСЯ НА ЗАДВОРКАХ ИСТОРИИ, НЕ НАХОДИТСЯ НА ЗАДВОРКАХ ИСТОРИИ, 
А ПРЕВРАЩАЕТСЯ В ДИНАМИЧНО А ПРЕВРАЩАЕТСЯ В ДИНАМИЧНО 

РАЗВИВАЮЩИЙСЯ РЕГИОНРАЗВИВАЮЩИЙСЯ РЕГИОН
Мировые СМИ особо выделили слова 

Президента Узбекистана о позитивной дина-
мике в торгово-экономических отношениях 
между Центральной Азией и Европейским 
союзом. Подчеркивалось, что за последние 
семь лет товарооборот стран Центральной 
Азии с ЕС вырос в четыре раза, достигнув 
54 миллиардов евро. Этот факт свидетель-
ствует о возрастающей роли региона как 
перспективного партнера для европейских 
стран.

Известные издания также обратили 
внимание на заявление Президента о роли 
Самарканда как исторического центра тор-
говли, науки и дипломатии. «Его величие 
строилось на умении объединять культуры, 
народы и идеи, - приводятся слова Прези-
дента Шавката Мирзиёева. - Сегодня он 
вновь становится площадкой, где Европа и 
Центральная Азия могут обсудить ключе-
вые вызовы современности».

Высокую оценку получили преобразо-
вания, произошедшие в Центральной Азии 
за последние годы. И это подтверждается 
цитатой из ответов Президента Шавката 
Мирзиёева: «За последние годы Централь-
ная Азия претерпела глубинную трансфор-
мацию, обрела новый облик как простран-
ство конструктивного диалога, доверия и 
всестороннего сотрудничества. Это стало 
возможным благодаря общей политической 
воле лидеров наших стран, и сегодня мы 
можем с уверенностью говорить о необра-
тимости этого процесса».

Значительное внимание было уде-
лено позиции Президента по афганскому 
вопросу. СМИ выделили его заявление о 
стабилизации ситуации в Афганистане 
и усилиях Узбекистана по содействию 
развитию инфраструктуры и сокраще-
нию выращивания опиумного мака. В 

частности, отвечая на вопрос о ситуа-
ции в соседнем Афганистане, Президент  
Шавкат Мирзиёев подчеркнул: «Нынеш-
нему руководству удалось стабилизировать 
ситуацию в Афганистане, направить свои 
ресурсы на развитие инфраструктуры, вклю-
чая аэропорты, внутренние железнодорож-
ные сети, водно-энергетические объекты, 
а также на сокращение посевов опиума. По 
данным ООН, после запрета на продажу нар-
котиков, введенного талибами в 2023 году, 
посевы опиума в Афганистане сократились 
на 95 процентов. Оказывается помощь сель-
ским общинам, развивается альтернатив-
ное сельское хозяйство, чтобы построить в 
Афганистане будущее без опиума».

Как подчеркивается в публикациях, 
одним из ключевых результатов предстоя-
щего саммита «Центральная Азия - Европей-
ский союз» должно стать подписание Самар-
кандской декларации, которая отразит общее 
стремление сторон к установлению страте-
гического партнерства. «Данная декларация 
не только закрепит достигнутые договорен-
ности, но и заложит основу для углубления 
связей между нашими регионами, - подчер-
кнул Президент Узбекистана. - Мы надеемся 
на достижение конкретных договоренностей 
по расширению инвестиционного взаимо-
действия, внедрению совместных инфра-
структурных проектов, поддержке иннова-
ций и цифровых решений».

Зарубежные СМИ также особо отметили 
приверженность Узбекистана принципам 
конструктивного диалога и взаимовыгод-
ного сотрудничества, процитировав Прези-
дента Шавката Мирзиёева: «Мы выступаем 
за конструктивное сотрудничество, осно-
ванное на принципах взаимной выгоды и 
доверия, в интересах устойчивого развития 
и повышения благосостояния наших наро-
дов».

ИА «Дунё».

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ - ЕС: ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ - ЕС: 
КОНСОЛИДАЦИЯ И ПАРТНЕРСТВО КОНСОЛИДАЦИЯ И ПАРТНЕРСТВО 

В целом интеграционные процессы в Централь-
ной Азии, запущенные благодаря региональной 
политике Узбекистана, способствовали росту инте-
реса Европейского союза к активизации многопла-
нового сотрудничества с регионом. Об этом сви-
детельствует и принятие в 2019 году обновленной 
Стратегии ЕС по Центральной Азии, заложившей 
новую политическую основу для взаимодействия 
Евросоюза со странами региона. Обновленная стра-
тегия адаптировала политику Европейского союза 
к новым возможностям, открывшимся в регионе, и 
подчеркнула его растущее стратегическое значе-
ние.

За короткий период после первой встречи лиде-
ров Центральной Азии и ЕС в Астане была проде-
лана большая работа по развитию конструктивного 
политического диалога и многогранного партнер-
ства. В частности, в Самарканде проведена Конфе-
ренция «Центральная Азия - Европейский союз» по 
взаимосвязанности, на которой особое внимание 
уделено продвижению проектов в сферах цифро-
визации, транспортных коммуникаций, энергетики 
и управления водными ресурсами, в том числе в 
рамках Стратегии ЕС «Глобальные ворота». Осу-
ществлен запуск ряда важных региональных про-
ектов в области профессионального образования и 
устойчивой энергетической системы в Централь-
ной Азии. Успешно прошли Форум гражданского 
общества, второй Экономический форум и ежегод-
ное заседание Совета управляющих Европейского 
банка реконструкции и развития. Регулярно прово-
дятся встречи на уровне министров, а также Диалог 
высокого уровня «Центральная Азия - Европейский 
союз» по вопросам политики и безопасности. Эти 
мероприятия демонстрируют стремление сторон к 
качественным изменениям во взаимовыгодном диа-
логе.

Узбекистан занимает активную позицию в мно-
гостороннем формате «Центральная Азия - Евро-

пейский союз», одновременно выводя двусторон-
ние отношения на новый этап взаимодействия.

«Мы высоко ценим поддержку Европейским 
союзом наших стремлений к открытости 
региона, его процветанию и укреплению 
субъектности, - сказал в интервью 
Euronews в преддверии первого саммита 
«Центральная Азия - Европейский союз» 
в Самарканде Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев. - Особенно важно,  
что ЕС разделяет нашу цель - 
трансформацию Центральной Азии  
в сплоченный и динамично развивающийся 
регион, готовый к открытому  
и равноправному партнерству со всеми 
заинтересованными сторонами».

Начиная с 2016 года, когда политические собы-
тия в нашей стране открыли путь к более тесному 
международному сотрудничеству и улучшились 
условия для инвестиций и роста, Европейский союз 
поддерживает масштабные трансформации в Узбе-
кистане, имеющие решающее значение для обеспе-
чения более инклюзивного экономического роста и 
улучшения жизни граждан. 

В 2018 году ЕС и Узбекистан приступили к пере-
говорам по Соглашению о расширенном партнер-
стве и сотрудничестве (СРПС), что демонстрирует 
общую заинтересованность в модернизации и 
углублении отношений. Соглашение о расширен-
ном партнерстве и сотрудничестве парафировано 
сторонами в июле 2022 года. Оно заменит дей-
ствующее соглашение, подписанное в 1996 году, и 
расширит рамки отношений как в экономическом 
плане, так и в других сферах, приведет их в боль-
шее соответствие с сегодняшними реалиями.

В знак признания проводимых коренных реформ 
в апреле 2021 года нашей стране был предоставлен 
статус ЕС GSP+, что открыло новые экономические 
и торговые возможности.

Важным событием в истории узбекско-евро-
пейских отношений стал визит Президента Евро-
пейского совета Шарля Мишеля в Узбекистан в 
октябре 2022 года, в ходе которого обсуждались 
ключевые вопросы двустороннего сотрудничества, 
гендерного равенства, успешного партнерства в 
сферах торговли и инвестиций.

О стремительном развитии двустороннего 
сотрудничества свидетельствует и динамика вза-
имных визитов на высшем уровне. Так, Президент 

Узбекистана Шавкат Мирзиёев посетил Францию 
(октябрь 2018 года, март 2025 года), Германию 
(январь 2019 года, май 2023 года), Италию (июнь 
2023 года). В свою очередь европейские лидеры 
также посетили Узбекистан с официальными и 
государственными визитами: Президент Франции 
Эммануэль Макрон (ноябрь 2023 года), Федераль-
ный президент Германии Франк-Вальтер Штайн-
майер (май 2019 года), Президент Италии Серджо 
Маттарелла (ноябрь 2023 года), Федеральный кан-
цлер Германии Олаф Шольц (сентябрь 2024 года).

По итогам этих визитов были подписаны весо-
мые пакеты документов о развитии сотрудниче-
ства по разным направлениям, общая сумма кото-
рых превышает десятки миллиардов долларов.

Важным шагом к укреплению сотрудничества с 
Европейским союзом стало принятие Многолетней 
индикативной программы ЕС для Узбекистана на 
2021-2027 годы, которая открыла новые горизонты 
для сотрудничества в таких сферах, как цифрови-
зация, зеленая экономика, энергоэффективность и 
водопользование. 

В рамках этих программ также активно развива-
ются гуманитарные проекты, включая культурные 
обмены и сотрудничество с Лувром и Новым музеем 
Берлина, что позволяет представить богатое культур-
ное наследие Узбекистана на международной арене.

Эти успехи, охватывающие политико-дипло-
матическое, торгово-экономическое, инвестици-
онное, туристическое и культурно-гуманитарное 
направления, подтверждают качественные изме-
нения в отношениях между Узбекистаном и ЕС, 
повышая имидж Центральной Азии как важного и 
перспективного региона на международной арене.

Проведение первого официального саммита 
«Центральная Азия - Европейский союз» в Узбеки-
стане, а именно в историческом городе Самарканде, 
является признанием консолидирующей роли 
страны в интеграционных процессах в регионе и ее 
активных усилий по укреплению регионального вза-
имодействия, расширению международного сотруд-
ничества на площадках «Центральная Азия+».

Ожидается, что итоги предстоящего саммита 
откроют широкие перспективы как для стран Цен-
тральной Азии, так и ЕС, создавая прочную основу 
для углубления экономических, инвестиционных 
и гуманитарных связей, расширения торговых воз-
можностей и реализации совместных инициатив, 
которые будут способствовать устойчивому разви-
тию, стабильности и процветанию двух регионов.

ИА «Дунё».

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Обстановка здесь отличается от традиционного про-
мысла, которое нам известно: отвечает экологическим 
требованиям, а окружающий ландшафт благоприятствует 
развитию данного направления. Для выращивания этих 
холодолюбивых рыб, которые обитают в основном в прес-
ных и насыщенных кислородом водах, вода закачивается 
в водоемы предприятия из самой реки Нарын и затем воз-
вращается обратно в реку.

Стоимость предприятия DB Group Eco составляет 40 
млрд сумов. Из них 28 млрд - банковский кредит, осталь-
ная часть - средства инициаторов проекта. На площади 
пять гектаров возведены закрытые водоемы для выращи-
вания икры и мальков, а также 66 открытых бассейнов. На 
предприятии работают сто человек. 

- В мае 2018 года во время визита главы нашего госу-
дарства в регион мы представили проект, - говорит учре-
дитель предприятия Азизбек Даминов. - Его одобрили, 
выделили землю и поручили создать интенсивное рыбо-
водческое хозяйство.  К концу 2018-го начали работы на 
пяти гектарах, с начала 2019 года приступили к выращива-
нию форели. Рыбную икру и корма импортируем из Дании 
и Германии. Через полтора года получили первую продук-
цию. С выходом на полную мощность сможем выращивать 
две тысячи тонн мальков рыбы ежегодно. Сейчас пред-
приятие занимается поставкой рыбы в крупные торговые 
сети страны. Есть отдельный производственный цех. В 
настоящее время форель поставляют на внутренний рынок 
в замороженном виде, а также в форме холодного и горя-
чего копчения, филе и с низким содержанием соли. При-
рода Учкургана очень подходит для разведения рыбы, что 
помогает развивать производство. 

На предприятии также выращивают лосося. Такой вид 
рыбы, как и форель, достаточно прихотливый и размножа-
ется только в определенных условиях. 

- Особенность нашего региона в том, что форель встре-
чается здесь и в естественной среде. Но мы хотим, чтобы 
весь народ Узбекистана наслаждался этим деликатесом. 

По мере развития рыбоводства такие возможности будут 
расширяться. Президент во время посещения нашего 
предприятия особо подчеркнул необходимость доставки 
форели в каждый дом, а для этого необходимо локализо-
вать производство кормов для рыбы, - добавил А. Даминов.

Промышленные секторы
Развитие, модернизация и создание предприятий в про-

мышленном секторе, а также повышение качества това-
ров стали требованием времени во всех регионах нашей 
страны. В частности, сегодня предприятия легкой про-
мышленности производят продукцию, которая по качеству 
может конкурировать с ассортиментом зарубежных стран. 
Это можно увидеть на примере деятельности совместного 
узбекско-британско-сингапурского предприятия Uztex 
Uchkurgan, созданного в форме общества с ограниченной 
ответственностью. Комплекс специализируется на совре-
менном производстве пряжи, хлопчатобумажных и смесо-
вых тканей, а также готовой продукции из хлопка и сме-
шанных волокон. На строительство этого предприятия, 
занимающего почти 16 гектаров, и приобретение современ-
ного технологического оборудования направлено около 120 
млн долларов.  Мощность комплекса составляет 12 тысяч 
тонн пряжи и 3 миллиона единиц готовой трикотажной про-
дукции в год. Здесь создано более тысячи рабочих мест. 

В махалле «Фаровон» уже два года успешно функциони-
рует текстильное предприятие Zarafshon Tekstil. Этот проект 
стоимостью 10 млн долларов обеспечил работой 400 человек, 
которые довольны созданными условиями и трудятся с пол-
ной отдачей. Коллектив Zarafshon Tekstil ставит перед собой 
цель занять свою нишу на мировом рынке и увеличить экс-
портный потенциал. Это позволит расширить производство, 
создать рабочие места и обеспечить благополучие людей. 

Капельное орошение -  
для клубники

За счет рационального использования приусадебных 
участков, садов, открытых пространств и теплиц района 
обеспечивается бесперебойная поставка продукции сель-
ского хозяйства для удовлетворения потребностей населе-
ния во фруктах и овощах. Фермеры Учкургана выращивают 
клубнику не в грунте, а с помощью гидропоники. Важно то, 
что, применяя этот метод, можно собирать урожай 12 меся-
цев в году.

Продукция, выпускаемая предпринимателями, поль-
зуется большим спросом на внутреннем рынке. Рассаду 
выращивают в теплицах с использованием разных спосо-
бов. Предприниматель Умиджон Иброхимов выращивает 
400 тысяч саженцев клубники методом гидропоники в 
своей теплице. В прошлом году саженцы импортировали 

из Южной Кореи по три доллара за штуку. Труд быстро дал 
свои плоды. Уже в ноябре начался сбор урожая. Переход на 
капельное орошение, помимо экономии воды, способствует 
увеличению урожайности и росту доходов.

Предприниматель получает чистую прибыль - 500 
миллионов сумов с клубничной фермы, организованной в 
девяти теплицах. Это практический пример Сайхунабад-
ского опыта, инициированного Президентом.

Клубничная рассада в теплице высаживается в биогумус, 
привезенный из Индии, и выращивается с использованием 
ресурсосберегающих технологий и удобрений. Это позво-
ляет избежать лишних затрат и способствует повышению 
экономической эффективности. 

Другой бизнесмен Умаржон Нурмаматов начал свою дея-
тельность в сфере бытовых услуг, работал в таких областях, 
как садоводство, животноводство, птицеводство, тепличное 
хозяйство, и достиг высоких результатов. Его трудолюбие 
и целеустремленность сделали его одним из успешных 
предпринимателей в сельском хозяйстве. Сегодня он выра-
щивает высокоурожайную клубнику и болгарский перец в 
теплице. Используя передовые технологии теплицеводства, 
добивается высоких результатов. 

- Наши саженцы отличаются низкой подверженностью 
заболеваниям и высокой урожайностью по сравнению с 
обычными растениями, - говорит У. Нурмаматов. - Они не 
зависят от времени года, имеют крупные плоды. Саженцы 
выращиваем по южнокорейским технологиям. Капельное 
орошение обеспечивает доставку необходимых питатель-
ных веществ и минералов, способствует равномерному рас-
пределению воды. 

Согласно имеющимся данным, продукция фермеров, 
выращивающих клубнику, поставляется не только на мест-
ные рынки, но и зарубежные. В настоящее время ягоды реа-
лизуются по 100-150 тысяч сумов за килограмм. 

Можно сказать, что трудолюбие, сплоченность, готов-
ность откликаться на инициативы местных жителей вкупе с 
проводимыми реформами позволили району достичь такого 
процветания. Верим, что жители Учкургана продолжат 
добиваться новых высот.

Джахангир Тохтасинов.
Член Союза журналистов Узбекистана.

В «Каноне врачебной науки» Ибн 
Сино отмечает тесную взаимосвязь 
человека с окружающей средой и 
соответственно влияние внешних фак-
торов на его здоровье. Ученый в своем 
упорядоченном образе жизни отмечал 
первостепенную важность физических 
упражнений, за которыми следует 
режим питания и сна. А изречение уче-
ного «Я оставляю после себя четырех 
врачей: солнце, свежий воздух, воду и 
физические упражнения» актуально и 
сегодня.

Формирование экологической куль-
туры населения и усиление внимания 
к здоровью диктует само время. Суть 
пословицы «Движение - это жизнь, а 
жизнь - это движение» осознают все 
больше соотечественников, приобща-
ясь к правильному и рациональному 
питанию, занятиям спортом. 

Значимость утвержденных в Госу-
дарственной программе дополнитель-
ных задач в этой области заключается 
в том, что они выведут на новый уро-
вень работу по укреплению здорового 
образа жизни среди населения. 

В рамках Госпрограммы 
планируется создание сети 
«Тенистых прогулочных улиц» 
путем посадки деревьев  
и растений вдоль пешеходных  
и отдельных велосипедных 
дорожек, создаваемых  
для населения. В прибрежных 
зонах и вдоль рек построят 
80 инфраструктурных 
объектов и оздоровительных 
дорожек протяженностью 
более 110 километров.

Специалисты подчеркивают, что 
медицина практически бессильна 
перед заболеваниями, возникшими 
из-за плохой экологии. Поэтому мини-
мизация негативного воздействия 
экологических проблем на здоровье 
человека является сегодня актуальной 
задачей. Мечта о здоровой нации нахо-
дит свое воплощение в обеспечении 
гармонии человека с природой, улуч-
шении его психического и физического 
здоровья, во внедрении экологических 
принципов в образ жизни, а также в 
проводимой работе по получению 
необходимых знаний и навыков в этой 
области. 

Формирование здорового образа 
жизни среди населения, пропаганда 
физической активности и правильного 
питания - среди важнейших задач. 
Определение уровня здоровья насе-
ления, доказательство важности здо-
рового образа жизни, в частности как 
фактора профилактики заболеваний, и 
научный подход к этому являются обя-
занностью медицинских работников. 
Если разработанные ими программы 
ЗОЖ будут доведены до населения 
эффективными методами, то, безус-
ловно, произойдет резкое снижение 
заболеваний.

Первичное звено здравоохранения 
занимает неоценимое место в сохра-
нении здоровья населения и укрепле-
нии ЗОЖ в обществе. За прошедшее 
время проведена значительная работа 
по приближению первичной меди-
ко-санитарной помощи к населению и 
расширению ее сети. Ожидается, что 
трансформация, происходящая в этом 
звене, в текущем году выйдет на совер-
шенно новый уровень.

В семейных поликлиниках, 
пунктах семейного врача  
и медицинских пунктах махаллей 
внедряется эффективная 
система оказания первичной 
медико-санитарной помощи 
населению. Будет организована 
деятельность многопрофильных 
центральных поликлиник  
в качестве консультативно-
диагностической поликлиники 
центральных больниц.

- Эти изменения призваны прибли-
зить первичную систему здравоохране-
ния к населению, - говорит заместитель 
министра здравоохранения Эльмира 
Баситханова. - Консультативно-поли-
клиническое отделение не будет огра-
ничиваться только осмотром больного. 
Оно определит, какая медицинская 
помощь необходима пациенту, потре-
буется ли ему лечение на дому или в 
стационаре, и при надобности напра-
вит его в районную, областную или 
республиканскую больницу в зависи-

мости от диагноза. Консультативно-по-
ликлиническое отделение также будет 
анализировать показатели здоровья 
населения в данном районе. На основе 
этого устранят недостатки, улучшится 
состояние здоровья людей и повысится 
качество медицинского обслуживания.

В целях расширения доступа к 
средствам санитарии и гигиены для 
населения, особенно для молодого 
поколения, с 1 мая 2025 года будет 
реализована и широко популяризиро-
вана программа «Чистые руки». Она 
предусматривает обеспечение всех 
учреждений здравоохранения и обра-
зования местами для мытья рук сани-
тарно-гигиеническими средствами, 
улучшение технического состояния 
санитарно-гигиенических помещений 
и размещение их во внутренней части 
зданий строящихся учреждений. 

Для этого Министерству экономики 
и финансов поручено выделять в 2025 
году в случае необходимости для бюд-
жетных организаций дополнительные 
средства на мероприятия, предусмо-
тренные данным пунктом.

- Пандемия коронавируса еще 
раз продемонстрировала, насколько 
важна гигиена рук, - отмечает  
Э. Баситханова. - Мировое сообщество 
победило COVID-19 во многом благо-
даря ей. Ведь инфекционные заболева-
ния, микробы и бактерии передаются 
через грязные руки. Профилактика 
этих недугов и формирование экологи-
ческой культуры населения имеют осо-
бое значение в соблюдении принципа 
«чистых рук». Его применение в семьях, 
образовательных учреждениях и точ-
ках общепита улучшит санитарное 
состояние.  Таким образом мы можем 
передать будущим поколениям, нашим 
детям и внукам, экологически чистое 
общество. 

- Главная цель - профилактика 
инфекционных заболеваний и кишеч-
ных инфекций, - говорит начальник 
управления Комитета санитарно- 
эпидемиологического благополучия и 
общественного здоровья Жуман Той-
чиев. - Это в свою очередь приведет к 
снижению количества других инфек-
ционных заболеваний, передающихся 
через грязные руки. Повышение уровня 
санитарной культуры населения спо-
собствует оздоровлению окружающей 
среды и улучшению условий питания, 
отдыха и труда.

Согласно Госпрограмме,  
до 1 июля будут приняты  
меры по оснащению 
лабораторий Комитета 
санитарно-эпидемиологического 
благополучия и общественного 
здоровья необходимым 
оборудованием по определению 
содержания трансжиров  
в составе пищевых продуктов. 
По данным ВОЗ, около пяти 
миллиардов человек во всем мире 
не защищены от таких вредных 
продуктов. Это увеличивает 
риск сердечно-сосудистых 
заболеваний и смертности. 

В последние годы значительно воз-
росло использование трансжиров. Это 
связано с тем, что они, как правило, 
дешевле полезных жиров и обла-
дают рядом химических и физических 
свойств. Например, остаются твер-
дыми при комнатной температуре, что 
делает их удобными для добавления 
в разные переработанные продукты 
питания.

- В состав Комитета санитарно-э-
пидемиологического благополучия и 
общественного здоровья будут вве-
дены новые лаборатории, - говорит  
Э. Баситханова. - В них будут прово-
дить выявление и анализ трансжи-
ров. На основании лабораторных 
заключений, если содержание этих 
веществ в продуктах превышает 
норму, появится возможность даже 
запретить их реализацию. Трансжиры 
приводят к патологическим измене-
ниям в функционировании человече-
ского организма, негативно влияют на 
работу печени и почек, могут вызвать 
необратимые изменения в обмене 
веществ.

В целом задач поставлено много. 
Главная цель - защитить право чело-
века на жизнь, здоровье, чистую и 
благоприятную среду. Все это нашло 
отражение в Госпрограмме-2025, что 
в свою очередь свидетельствует о 
поступательном развитии и процвета-
нии нашей страны.

Рисолат Мадиева.

ЭКОЛОГИЯ И ЗДОРОВЬЕ:  ЭКОЛОГИЯ И ЗДОРОВЬЕ:  
ШАГИ К УЛУЧШЕНИЮ ЖИЗНИШАГИ К УЛУЧШЕНИЮ ЖИЗНИ

МАСТЕРСТВО В КАЖДОМ ДЕЛЕ - МАСТЕРСТВО В КАЖДОМ ДЕЛЕ - 
ОСНОВНОЙ ФАКТОР РАЗВИТИЯ РАЙОНАОСНОВНОЙ ФАКТОР РАЗВИТИЯ РАЙОНА

НОВЫЙ ЭТАП В РАЗВИТИИ НОВЫЙ ЭТАП В РАЗВИТИИ 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ 

ОТНОШЕНИЙОТНОШЕНИЙ
Вьетнам считается одним из «азиат-

ских тигров новой волны», занимая третье 
место в АСЕАН по численности населения 
и четвертое - по объему ВВП по паритету 
покупательной способности. По оценкам 
Международного валютного фонда, в 2024 
году ВВП Вьетнама достиг 433 миллиардов 
долларов, заняв пятое место в Юго-Восточ-
ной Азии и 35-е - в мире. Ханой заключил 
16 соглашений о свободной торговле с ЕС, 
ЕАЭС и другими странами, на долю кото-
рых приходится почти 90 процентов миро-
вого ВВП.

Вьетнам демонстрирует значительный 
прогресс в продвижении по региональным 
и глобальным производственным цепоч-
кам, что обусловлено комплексом страте-
гических реформ и инициатив. В резуль-
тате этих усилий страна заняла ключевые 
позиции на международной арене, что сви-
детельствует о высоком уровне конкурен-
тоспособности экономики и подчеркивает 
ее растущее значение в глобальных торго-
вых потоках. 

Следует отметить, что Узбекистан также 
активно проводит реформы по модерни-
зации экономики и принимает меры для 
интеграции в мировые рынки и либерали-
зации рыночных отношений. В этом кон-
тексте республика учитывает успешный 
зарубежный опыт, уделяя особое внима-
ние развитию производственных цепочек 
и привлечению иностранных инвестиций. 

За более чем три десятилетия независи-
мости Узбекистана между двумя странами 
укрепились доверительные отношения 
и состоялся ряд встреч на разных поли-
тических уровнях. Однако данный визит 
Председателя Национального собрания 
Вьетнама в нашу республику - первый в 
истории двусторонних отношений. 

У дружественных государств имеются 
большие перспективы для углубления 
политико-дипломатического партнерства, 
активизации взаимодействия в торгово-ин-
вестиционной сфере, расширения культур-
но-гуманитарных связей, а также эффек-
тивного использования возможностей 
Узбекско-Вьетнамской Межправитель-
ственной комиссии по торгово-экономиче-
скому и научно-техническому сотрудниче-
ству. 

Вьетнам - важный партнер 
Узбекистана в регионе. За последние 
годы активизировались контакты 
на разных уровнях, растет объем 
взаимной торговли и количество 
совместных предприятий, 
расширяется взаимовыгодное 
сотрудничество  

в экономической сфере,  
реализуются проекты  
в области сельского хозяйства  
и рыбоводства. Есть потенциал 
в кооперации ведущих компаний 
в нефтегазовом комплексе, 
машиностроении, электротехнике, 
химической, текстильной, обувной, 
мебельной, пищевой и других 
отраслях промышленности,  
в том числе в рамках 
специальных экономических зон 
и индустриальных парков.  

Наблюдается интерес в развитии обме-
нов в культурно-гуманитарном направ-
лении. Кстати, именно сфера туризма 
развивается наиболее динамично. Узбе-
кистанцы все чаще открывают для себя 
новые направления, отправляясь в Нячанг, 
Дананг, Далат, Фукуок, Халонг и другие 
города Социалистической Республики.

Актуален вопрос о продолжении 
совместной работы в рамках междуна-
родных и региональных организаций. В 
частности, как известно, Вьетнам играет 
важную роль в Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН). А Узбеки-
стан заинтересован в поддержке усилий по 
развитию институционального взаимодей-
ствия с данным объединением. 

Говоря об истории отношений между 
двумя странами, важно подчеркнуть: 
Узбекистан и Вьетнам связаны многолет-
ней дружбой. Например, более 3,5 тысячи 
вьетнамских студентов в разное время 
получали образование в учебных заведе-
ниях нашей республики. Особо хотелось 
бы отметить, что двусторонние связи полу-
чили новый импульс благодаря инициа-
тивам Президента Узбекистана Шавката 
Мирзиёева. Почти сразу после избрания 
- в феврале 2017 года - лидер государства 
направил во Вьетнам правительственную 
делегацию. А в апреле 2018-го прошли 
Дни культуры Узбекистана во Вьетнаме, 
где активное участие приняла делегация, 
состоящая из представителей соответству-
ющего министерства и заинтересованных 
ведомств РУз. 

Вместе с тем на уровне народной дипло-
матии между странами никогда не ослабе-
вали связи по линии искусства, туризма и 
образования. Примером служит сотрудни-
чество между Обществом дружбы «Узбе-
кистан - Вьетнам» и Обществом вьетна-
мо-узбекской дружбы. Стороны активно 
участвуют в культурных и творческих 
мероприятиях. 

В частности, вьетнамские артисты 
регулярно принимают участие в Между-
народном музыкальном фестивале «Шарк 
тароналари» в Самарканде. Многие члены 

делегаций из этой страны, периодически 
посещающих Узбекистан, в свое время 
обучались в Ташкенте, а затем, став дипло-
мированными специалистами, вернулись 
на родину и теперь занимают руководящие 
посты во Вьетнаме. 

Так, среди них представители агропро-
мышленного и строительного комплексов, 
деловых кругов и образовательного сек-
тора, юристы, дипломаты и ученые.

Организации на постоянной  
основе выступают  
с инициативами касательно 
расширения тесных связей между 
вузами, научно-исследовательскими 
институтами и академическими 
кругами. Например, Общество 
дружбы «Узбекистан - Вьетнам» 
оказывает отучившимся в нашей 
стране гражданам Вьетнама 
содействие в поиске однокурсников 
и преподавателей. Так, в сентябре 
2024 года была организована 
встреча вьетнамских выпускников 
Ташкентского государственного 
университета востоковедения 
с преподавателями этого вуза, 
ныне находящимися на пенсии. 

Члены общества принимают актив-
ное участие в мероприятиях, проводимых 
Комитетом РУз по вопросам межнацио-
нальных отношений и соотечественников 
за рубежом. Так, регулярно организуются 
научно-практические конференции «Инте-
ресы человека - высшая ценность!», «Узбе-
кистан: новый этап в развитии межнаци-
ональных отношений» и «Перспективы 
сотрудничества Узбекистана и Вьетнама». 

Ежегодно проходят масштабные торже-
ства, посвященные великим историческим 
личностям двух стран и знаменательным 
датам. В том числе важным событием 
выступает церемония празднования неза-
висимости Республики Узбекистан и Соци-
алистической Республики Вьетнам. Доброй 
традицией стали экспозиции, а также кон-
курсы сочинений, объединенные темой 
«Узбекистан и Вьетнам: прекрасные вос-
поминания и инициативы по активизации 
двустороннего сотрудничества». 

В 2018-м в Ханое была организована 
фотовыставка «Узбекистан - жемчужина 
Шелкового пути». Вернисажи, посвящен-
ные нашей стране, помогают жителям 
Вьетнама ближе и глубже ознакомиться с 
историей, культурой и образом жизни узбе-
кистанцев, внося значимый вклад в дело 
укрепления дружбы и взаимного сотрудни-
чества двух народов. 

Еще одно важное событие для культур-
ной жизни и дружеских отношений - изда-

ние в 2022 году сборника стихотворений Хо 
Ши Мина «Тюремный дневник» в переводе 
на узбекский язык. А в 2023-м отечествен-
ный видеоклип на музыкальную компози-
цию «Ташкент - Ханой, Ханой - Ташкент» 
завоевал «бронзу» на международном 
конкурсе, организованном специальным 
информационным комитетом Вьетнама. 

Взаимопроникновение культур заметно 
в разных областях. Например, в Таш-
кенте успешно работают три аутентичных 
ресторана вьетнамской кухни. Каждый 
принимает активное участие в ежегод-
ных кулинарных фестивалях народов 
мира, проводимых в столице Узбекистана. 
Совместно с посольством Вьетнама помо-
гают в организации стендов с националь-
ными блюдами, тем самым привлекая узбе-
кистанцев к гастрономическому туризму.  

Важным днем для дружественных отно-
шений между странами стало 14 сентя-
бря 2018 года, когда Президент Вьетнама 
подписал Указ о присуждении Обществу 
дружбы «Узбекистан - Вьетнам» высо-
кой правительственной награды - ордена 
Дружбы. 

Реализация потенциала партнерских 
отношений представляет обоюдный инте-
рес для двух республик. Богатая культура 
Узбекистана, древние и неповторимые 
города, уникальные исторические памят-
ники и мемориальные комплексы привле-
кают повышенное внимание вьетнамских 
туристов к нашей стране. 

В свою очередь узбекистанцам всегда 
был интересен Вьетнам и другие земли 
региона. Многовековая культура, замеча-
тельная природа, дружелюбный народ дру-
жественной страны… Все это позволяет 
надеяться на то, что наши соотечествен-
ники будут чаще путешествовать, внося 
вклад в укрепление дружбы и взаимопони-
мания. 

В связи с этим Общество дружбы «Узбе-
кистан - Вьетнам» уделяет большое вни-
мание вопросам развития туризма и при-
влечения членов организаций к взаимным 
поездкам. А в нашу страну в свою очередь 
с каждым годом увеличивается поток тури-
стов из Вьетнама, особенно в Самарканд, 
Бухару и Хиву. 

В целом возможности для развития 
огромны. Все это позволяет с уверенно-
стью сказать, что осуществляемый визит 
Председателя Национального Собрания 
Вьетнама Чан Тхань Мана послужит даль-
нейшему укреплению дружбы и сотруд-
ничества в разных сферах политической и 
общественной жизни двух стран. 

Алишер Мухамедов.
Председатель Общества дружбы 

«Узбекистан - Вьетнам» 
доктор философии, доцент.
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Сегодня одной из самых серьезных проблем, пре-
пятствующих развитию государства и общества, 
безусловно, является коррупция. В последние годы 
в нашей стране последовательно реализуются мас-
штабные реформы, направленные на предотвраще-
ние коррупции и борьбу с ней, а также на устранение 
коррупциогенных факторов во всех сферах государ-
ственного и общественного строительства. Борьба 
с коррупцией стала одним из важнейших приори-
тетов государственной политики Узбекистана, что 
наглядно подтверждается принятием концепту-
ально значимых нормативно-правовых актов и про-
ведением административных реформ.

В повышении эффективности борьбы с корруп-
цией важное значение имеют указы и постановления 
Президента, «дорожные карты», государственные 
программы и другие стратегические документы. 
Так, в Стратегии развития Нового Узбекистана на 
2022-2026 годы в качестве одного из приоритетных 
направлений обеспечения верховенства закона и 
реформирования судебно-правовой системы опре-
делено совершенствование организационно-право-
вых механизмов борьбы с коррупцией и повышение 
ее эффективности.

Прежде всего следует отметить, что переход 
борьбы с коррупцией на качественно новый уро-
вень как в количественном, так и в качественном 
отношении является результатом политической 
воли Президента Республики Узбекистан Шавката  
Мирзиёева. Высказывания главы нашего государ-
ства о необходимости «привить обществу вакцину 
честности» можно считать краеугольным камнем 
всей антикоррупционной политики.

Как подчеркнул лидер республики в Послании 
Олий Мажлису 24 января 2020 года: «…К сожале-
нию, развитию страны препятствует коррупция 
в разных проявлениях. Если мы не искореним это 
порочное явление, нам не удастся создать реально 
благоприятный деловой и инвестиционный климат, 
ни одна сфера жизни нашего общества не будет раз-
виваться».

Коррупция - явление, 
разрушающее страну изнутри, 

подрывающее доверие 
граждан к государству и его 

справедливости, а также 
искажающее суть проводимых 

реформ. Она оказывает 
серьезное негативное влияние 

на все сферы жизни государства 
и общества, в том числе 

экономику. Словом, является 
глобальной проблемой. Этот 
порок также наносит ущерб 
международному имиджу 
страны, снижает приток 
иностранных инвестиций 
и приводит к ухудшению 

экономических показателей. 
Борьба с коррупцией должна 
проводиться совместными 

усилиями всех граждан  
и организаций в интересах 
государства и общества.   

В частности, 5 марта расширенное заседание 
прошло с участием Администрации Президента 
Республики Узбекистан, Кабинета Министров, руко-
водителей министерств и ведомств, представителей 
правоохранительных и судебных органов, а также 
глав крупных компаний и организаций. В ходе засе-
дания был проведен анализ реализуемых в стране 
антикоррупционных мер, а также определены даль-
нейшие планы в этом направлении. 

Актуальность данной встречи заключается в 
том, что Президент представил всесторонний ана-
лиз принимаемых в республике мер по предотвра-
щению коррупции, открыто обозначив текущее 
состояние сферы. Кроме того, были определены 
20 приоритетных и системных направлений, ори-
ентированных на предотвращение и искоренение 
этого порока.

В начале своего выступления Президент отметил, 
что в настоящее время, когда реформы вступают в 

решающую стадию, необходимо дать оценку прово-
димым мерам по созданию в стране антикоррупци-
онной среды, а также четко определить предстоящие 
задачи. Как подчеркнул глава государства, корруп-
ция является самым серьезным препятствием на пути 
реформ. В результате коррупции мировой экономике 
ежегодно наносится ущерб в размере трех триллио-
нов долларов, что свидетельствует о ее глобальной 
угрозе. Коррупция - зловредный порок, который под-
рывает доверие народа к государству, Конституции и 
законам, а также представляет серьезную угрозу для 
стабильного развития и безопасности.

Коррупция - явление, при котором отдельные 
лица, группы или институты выполняют обязанно-
сти неправомерно и несправедливо в угоду личным 
интересам, а также незаконно и непрозрачно рас-
пределяют имущество и ресурсы. Если государство 
не ведет решительную борьбу с этим негативным 
явлением и не устанавливает жесткий контроль, 
коррупция может пустить корни в государственных 
учреждениях, судебной системе, правоохранитель-
ных органах и других государственных структурах. 
Мировая практика неоднократно доказывала этот 
факт.

На заседании лидер республики отметил, что в 
Узбекистане создана четкая система предотвраще-
ния коррупции и борьбы с ней, приняты отдельные 
законы. Так, в палатах парламента сформированы 
ответственные комитеты, созданы Национальный 
совет и Агентство по противодействию коррупции. 
Кроме того, была обсуждена деятельность парла-
мента в данной сфере.       

Президент призвал антикоррупционные органы 
разрабатывать предложения, соответствующие 
международным стандартам. Важно создать откры-
тую систему, позволяющую выносить данную про-
блему на общественное обсуждение. В частности, 
отмечено, что возросло влияние средств массовой 
информации. Ранее тема коррупции была полностью 
закрыта для журналистов, но в настоящее время 
ситуация кардинально изменилась в сторону откры-
тости и прозрачности. 

Как сказал Президент: «Буду повторять снова и 
снова: мы всегда будем решительны в реализации 
политики открытости и идей свободы слова!»

Учреждение в стране в 2020 году Агентства по 
противодействию коррупции как специального 
государственного органа, а также принятие Закона 
«О противодействии коррупции» в 2017-м стали 
важными шагами. Агентство было создано по ини-
циативе Президента, а его приоритетные направле-
ния деятельности и основные задачи определены 
соответствующим указом главы государства от  
29 июня 2021 года. Так, документ укрепил инсти-
туциональные основы государственной политики в 
сфере борьбы с коррупцией. 

В рамках борьбы с коррупцией проводится 
системное совершенствование нормативно-правовой 
базы. Так, 3 января 2017 года Президент Республики 
Узбекистан подписал упомянутый выше Закон  
«О противодействии коррупции», который направ-
лен на регулирование правоотношений в сфере про-
тиводействия коррупции. В нем даны определения 
таким понятиям, как «коррупция», «коррупционное 
правонарушение» и «конфликт интересов». Кроме 
того, закон закрепляет основные принципы борьбы 
с коррупцией, направления государственной поли-
тики, систему уполномоченных органов, роль инсти-
тутов гражданского общества, участие средств мас-
совой информации и граждан в антикоррупционной 
деятельности, меры по обеспечению неизбежности 
наказания за коррупционные преступления. Приня-
тие закона стало важным шагом в укреплении пра-
вовой основы для системной борьбы с коррупцией в 
Узбекистане.  

Благодаря системным мерам Узбекистан добился 
значительных успехов в борьбе с коррупцией. По 
данным Международной антикоррупционной орга-
низации Transparency International, страна суще-
ственно улучшила свои позиции. Если в 2018 году 
мы занимали 158-е место в Индексе восприятия 
коррупции среди 180 стран, то в 2019-м поднялись 
на 153-е место. В 2020 году республика заняла 146-е 
место, а по итогам 2024-го, объявленным в январе 
2025 года, страна улучшила свои показатели, заняв 
121-е место в мире и первое - среди государств  
Центральной Азии.

Эти результаты свидетельствуют о том, что 
борьба с коррупцией в стране вышла на новый уро-
вень, а общество и государство сообща ведут систем-
ную и последовательную работу в данном направле-
нии.

На заседании Национального совета по противо-
действию коррупции, прошедшем под председатель-
ством Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева, 

глава государства подчеркнул, что процесс борьбы 
с коррупцией никогда не может быть ограничен 
конкретным сроком. Только усилиями государства 
невозможно добиться желаемого результата. Это 
дело всего нашего общества. В то же время одной 
из ключевых проблем Президент назвал недостаточ-
ное наличие преданных своему делу кадров. Сделан 
особый акцент на важности единства и выработке 
решительной позиции в борьбе с этим злом.    

Глава государства подчеркнул необходимость 
усиления пропаганды в обществе, направленной на 
укрепление социального порядка и дисциплины. 
Принято решение, что в борьбе с коррупцией основ-
ной акцент должен быть сделан на усилении профи-
лактических мер.  

К настоящему времени в 117 
министерствах и ведомствах нашей 
страны действуют внутренние 
структуры антикоррупционного 
контроля, в которых работают 
1285 сотрудников. Однако их роль 
и ответственность в устранении 
коррупционных факторов необходимо 
значительно усилить. Президент 
также отметил, что для развития 
предпринимательства, улучшения 
инвестиционного климата  
и создания рабочих мест необходимо 
устранить бюрократические барьеры. 
Например, в настоящее время  
для производства и импорта  
6,5 тысячи видов продукции требуется 
получение различных сертификатов, 
что создает условия для коррупции. 
Поэтому целесообразно провести 
межведомственные реформы, чтобы 
упростить процессы и предупредить 
возможные коррупционные риски.

Президент подчеркнул: если не вести жесткую и 
бескомпромиссную борьбу с коррупцией, то это зло 
может поразить все слои общества, замедлить эконо-
мический рост, снизить качество государственного 
управления, сократить объем инвестиций и ухуд-
шить условия ведения бизнеса. Кроме того, неце-
левое расходование государственных средств и их 
разворовывание могут привести к увеличению бюд-
жетного дефицита и препятствовать развитию соци-
альной инфраструктуры.   

Особое внимание также уделено борьбе с кор-
рупцией в сфере образования. Президент отметил: 
«Предотвращение коррупции начинается с отбора 
профессиональных и преданных делу кадров на 
государственную службу и их прививки «вакциной 
честности».

Действительно, образовательные учреждения -  
священные места, и проникновение коррупции в эту 
отрасль является предательством по отношению к 
счастливому будущему государства. 

Так, на заседании рассматривались вопросы 
совершенствования системы оценки кадров, где 
основным критерием при отборе выступают их про-
фессиональные навыки и достигнутые результаты. 
Было подчеркнуто, что процедуры приема на работу 
должны быть прозрачными. Обсуждено также созда-
ние реестра государственных служащих и изучение 
их склонности к коррупции.

Президент уделил особое внимание коррупци-
онным рискам в сфере образования, отметив, что в 
некоторых вузах присутствуют элементы корруп-
ции. Так, руководители отдельных высших учебных 

заведений ставят личные интересы превыше всего и 
вместо того, чтобы привлекать профессиональных 
и преданных своему делу кадров, собирают вокруг 
себя лояльных им людей. Такие случаи подрывают 
доверие студентов и родителей, ослабляют нетерпи-
мость общества к коррупции. Поэтому необходимо 
внедрить справедливую систему оценки знаний и 
принимать действенные меры по предотвращению 
коррупции в учебных заведениях.

Распространение коррупции в высшем образо-
вании наносит серьезный ущерб экономическому и 
общественному развитию. Ведь в таком случае вузы 
утрачивают объективность в оценке знаний, а реше-
ния принимаются на основе взяток, а не справедли-
вости. Это ограничивает наши возможности в под-
готовке высококвалифицированных специалистов и 
снижает конкурентоспособность экономики в целом.

Глава государства выдвинул важные инициа-
тивы по реформированию системы образования и 
усилению антикоррупционных мер в данной сфере. 
Президент отметил: «Мы всегда будем твердо прово-
дить политику открытости и свободы слова». Кроме 
того, роль Агентства по развитию государственной 
службы и Академии государственного управления 
в подготовке, воспитании и управлении кадрами 
должна значительно возрасти.

Коррупция в образовательных учреждениях 
представляет собой опасное явление, снижающее 
качество образования и тормозящее прогресс. Она 
проявляется в нарушениях при сдаче экзаменов, 
поступлении, оценивании знаний студентов, назна-
чении преподавателей на должность, а также в 
управлении бюджетами вузов. Другие формы кор-
рупции включают манипуляции нормативными 
актами, предоставление незаконных льгот или взи-
мание нелегальных сборов. 

Коррупция снижает уровень знаний и качество в 
образовательных учреждениях. Подрывает справед-
ливость, формируя коррупционные схемы вместо 

объективных критериев оценки. Также коррупция 
приводит к неэффективному распределению ресур-
сов в учебных заведениях, что сильно замедляет раз-
витие инфраструктуры и ухудшает качество обра-
зования. В итоге снижается доверие к равенству и 
справедливости в обществе.

Наличие коррупции в процессе отбора педаго-
гов также представляет собой серьезную угрозу для 
качества образования. Если при приеме на работу 
преобладают взяточничество и личные интересы, 
то снижается уровень профессионализма в учеб-
ных заведениях и усиливается безответственность. 
В результате это негативно сказывается на знаниях 
и успехах будущего поколения. Коррупция лишает 
учебные заведения возможности использовать пере-
довые инновации и технологии. Ведь решения, осно-
ванные на незаконных интересах, препятствуют 
развитию образовательного процесса и снижают 
интерес студентов к передовым идеям и новым тех-
нологиям.

Президент Узбекистана уделил особое внимание 
борьбе с коррупцией в системе образования, подчер-
кнув, что реформа будет успешной только при воспи-
тании поколения, преданного принципам честности 
и справедливости. В связи с этим директорам школ 
необходимо прививать их ученикам через предмет 
«Воспитание». Кроме того, ректорам вузов следует 
развивать антикоррупционные проекты студентов, 
поддерживать их стартапы и инновационные иници-
ативы. 

На заседании также обсуждался вопрос о декла-
рировании доходов государственных служащих. 

Внедрение системы декларирования доходов и совер-
шенствование законодательства в области борьбы с 
коррупцией определены в качестве ключевых задач. 
Президент отметил: если мы будем действовать как 
единая сила в борьбе с коррупцией, то добьемся еще 
более значительных положительных результатов. 

Государство и общество должны действовать 
сообща, рассматривая коррупцию как «язву на теле 
общества». Всем госорганам и неправительствен-
ным организациям следует строго соблюдать прин-
ципы прозрачности и справедливости. Президент 
также отметил, что каждый руководитель, депутат, 
сенатор и общественный деятель должен служить 
примером в этом вопросе.

Обеспечение исполнения поставленных на засе-
дании задач - приоритетное направление борьбы с 
коррупцией. В Узбекистане начинается новый этап 
системных антикоррупционных мер, направленных 
на построение справедливого общества. Под лозун-
гом «Коррупция - угроза будущему» должна быть 
сформирована система, направленная на формирова-
ние в сознании молодежи стремления к построению 
прозрачного и честного общества. 

Президент подчеркнул, что пришло время при-
нять закон о декларировании доходов госслужа-
щих, поручив вынести проект на общественное 
обсуждение. Выдвинуты важные инициативы по 
повышению прозрачности и усилению контроля 
над деятельностью государственных служащих. 
Глава государства заявил о необходимости ужесто-
чения ответственности за незаконное обогащение, 
а также проведения анализа законности имущества 
госслужащих.

«Если мы все объединим усилия, то обязательно 
добьемся значительных положительных результа-
тов. Именно поэтому активисты махалли, старшее 
поколение, интеллигенция, писатели и поэты, работ-
ники сферы искусства и культуры, предпринима-
тели, известные деятели, руководители, депутаты и 
сенаторы - вся общественность должна стать еди-
ным целым и рассматривать коррупцию как «язву на 
теле общества», - сказал Президент.

Коррупция наносит огромный вред не только эко-
номике, но и социальной, политической и правовой 
сферам страны. Поэтому государство, общество и 
международные организации должны совместно 
принимать меры. Реализуемые реформы и практиче-
ские решения помогут усилить борьбу с коррупцией 
в Узбекистане.  

На заседании Президент Шавкат Мирзиёев 
представил 55 конкретных инициатив,  
в рамках которых будут разработаны  

пять законов, 12 указов и постановлений, 
а также усилена роль парламента, 
Национального и региональных 

советов и институтов гражданского 
общества в борьбе с коррупцией. Так, 

поставлены следующие цели и задачи: 
 Агентство по противодействию коррупции 

совместно с министерствами и хокимиятами 
ежеквартально будет анализировать уровень 
коррупции в трех наиболее проблемных сферах;

 на основе рекомендаций международных 
рейтинговых организаций будет разработана 
«дорожная карта» с конкретными задачами для 
ведомств;

 региональные советы по противодействию 
коррупции ежеквартально станут предлагать 
решения по искоренению коррупции минимум в 
одной сфере;

 работу руководителей инспекций в системе 
Кабинета Министров будут оценивать критиче-
ски;

 Сенат и Законодательная палата разра-
ботают предложения по антикоррупционным 
мерам;

 прямые государственные закупки будут 
сокращены вдвое;

 внедрение систем искусственного интел-
лекта позволит выявлять нарушения в госзакуп-
ках; 

 будет создана электронная платформа для 
контроля за ценами в государственных закупках;

 усиливаются требования по целевому расхо-
дованию бюджетных средств;

 в инвестиционные проекты внедрят между-
народные антикоррупционные стандарты;

 будет создан реестр госслужащих и прове-
ден анализ их склонности к коррупции;

 Закон о декларировании доходов госслужа-
щими будет вынесен на общественное обсужде-
ние;

 будет разработана правовая база для борьбы 
с киберкоррупцией;

 усиливается антикоррупционное образова-
ние в школах и вузах;

 будет создана виртуальная академия по 
борьбе с коррупцией, где пройдут бесплатное обу-
чение два миллиона молодых людей;

 на антикоррупционные проекты непра-
вительственных организаций ежегодно будет 
выделяться десять миллиардов сумов.   

Таким образом, все антикоррупционные меры 
будут реализовываться комплексно. Ведь коррупция 
является серьезным препятствием для экономиче-
ского, социального и политического развития госу-
дарства, и для ее искоренения необходимо актив-
ное сотрудничество всех государственных органов, 
общественности и международных организаций.

АКТИВНАЯ БОРЬБА  
С КОРРУПЦИЕЙ -  
ЗАЛОГ РАЗВИТИЯ  

НОВОГО УЗБЕКИСТАНА
Бахтиёр Махкамов.
Ректор Ташкентского университета 
информационных технологий  
имени Мухаммада ал-Хоразмий,  
доктор экономических наук, профессор.

5 марта 2025 года Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев принял участие в заседании 
Национального совета по противодействию коррупции, где была проанализирована проделанная работа  

по созданию среды, свободной от коррупции, и определены дальнейшие задачи. 


